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中国政法大学教授洪道德：

判决结果恰如其分
丹东法院的判决结果公布后，很多球

迷的第一反应是：对黑哨们的判决结果是
不是有点轻了？昨日，中国政法大学教
授、刑事诉讼法专家洪道德表示：“虽然从
情感上球迷们可能觉得判得轻了，但从法
律上看，对4名涉案裁判的判决结果符合
中国法律和基本案情。”

洪道德指出，法院对4名裁判员都是
以非国家工作人员受贿罪进行了判决，这
符合我国刑法第 163 条的规定：公司、企
业的工作人员利用职务上的便利,索取他
人财物或者非法收受他人财物,为他人谋
取利益,数额较大的，处5年以下有期徒刑
或者拘役；数额巨大的，处 5 年以上有期
徒刑，可以并处没收财产。

洪道德说：“我国对国家工作人员和
非国家工作人员受贿罪的判罚是不一样
的。一般受贿罪，即国家工作人员受贿罪
最高是死刑，量刑分为4档。非国家工作
人员受贿罪，即过去说的商业受贿罪，刑
法量刑分为两档。数额较大的，为5年以
下有期徒刑；数额巨大的，为 5 年以上有
期徒刑。陆俊、黄俊杰、万大雪今天都被
判处了 5 年以上的有期徒刑，这符合‘数
额巨大’这一条款。我认为判处黄俊杰有
期徒刑 7 年，并处没收财产人民币 20 万
元，判处陆俊有期徒刑5年6个月，并处没
收财产人民币 10 万元，这样的判处符合
法律的规定和事实。”

吴亚099：原足协涉黑人员终于宣
判，至少有个警示作用，国家下决心把
足球搞上去，反黑哨是个姿态，必须把
球场净化一下。否则任黑哨横行，欺骗
球迷，等于欺骗世界。

陆晓峰919：不管黑哨和假赛，踢好
咱自己的球，被咱国家队折磨20年了，有
的就是修复能力和耐心不是。

郭小旭Firm：怎么说，裁判只能是假
球黑哨直接造成者，有时候并不是裁判
自身意愿，背后有一只无形的手。

泥巴馆：涉案人员在生活中可能都
是好人，只是为了钱毁了一生，其实他们

真的很缺钱吗？
刘叠超：从金哨到黑哨，往往只在一

念之间~
Aocotshirt 丫个尚品：今天，中国足

坛的反赌扫黑风暴将收获阶段性成果。
反赌案4名黑哨今日宣判，希望从此以后
足球的世界不再有黑暗，希望大家都能
够看到每一场公平的比赛。

不太年轻了：对这几个黑哨的量刑
差不多就这样了，还算到位。

萝卜--黄：黑哨在我年少的记忆中
留下了不可磨灭的印记。出来混，迟早
是要还的~

赌球案的审判过程让人们认识到，以
前自己如醉如痴地在绿茵场喝彩，其实并
不能完全激励偶像们奋斗，而控制比赛结
果的，居然是成捆的钞票，运动项目也没摆
脱低俗和黑暗。那么在自己身边，还有多
少“黑哨”和“假摔”？

房地产是与赌球案同时最受世人关注
的话题，楼市评论也是最早引用足球评论
语言的，调控伊始房价没跌，开发商便做出

了各种迎合市场潮流的动作，被媒体记者
描述为“假摔”，观众喝彩——太形象了。

去年10月份，广东某市住建局发布通
知，规定即日起放宽限购条件，理由是“引
导市场的合理结构，引导市民理性消费，鼓
励中低价位产品推出市场”。

今年 2 月 12 日，安徽某市也出台了鼓
励购房的政策，符合条件的购房人将得到
政府补贴。

这两件事一出，首先得到来自看台上的
“倒彩”，批评之声不绝，专家们也发言称该举是
为调控“松绑”，不少人还断定，如果对“组织者”
和“裁判员”因个人利益、地方利益做出的违规行
为不做处分，类似的“黑哨”还会出现。

除了足球，假摔和黑哨在很多行业都
存在，只不过大规模的“反赌”没有展开而
已，赌球案给大家打开了思路，惩办程序也
更顺畅，各位当事人请自律。 蒋举

鸭绿江上，艳阳高
照。这或许是中国足球
近年来最美好的一天。
足坛弊案的宣判过程，只
有宣布开庭和宣判结果
两个环节，十分简单。有
期徒刑 7 年，罚金 20 万
元，追缴全部贿金……判
罚最重的上海籍裁判黄
俊杰，也是涉案金额最大
的一个，“情绪平稳、表情
平静”是所有律师走出法
庭后，对其当事人最直观
的感觉。

对陆俊的判决结果有点轻
陆俊在丹东中院被判刑，引起了众多

球迷的热议。几乎所有球迷都对此表示
振奋。

著名球迷“沈阳老李”说：“他们把中
国足球祸害了这么多年，把他们判刑送进
监狱，就是对中国足球的‘刮骨疗毒’，这
样中国足球就有希望了。我们期盼着中
国足球的春天早日到来。”

也有球迷认为，对陆俊 5年 6个月的
判决结果有点轻。广州球迷赵洋说：“他
受贿了多少钱只是问题的一个方面，更重
要的是他当年以‘金哨’闻名，影响力巨
大，他的造假对中国足球造成的伤害是与
一般‘黑哨’无法比拟的。为了起到警戒
后来者的目的，我建议法院多判他几年。”

众 人 谈

轻

观
点足球的明天 不能仅靠司法反腐

中国足球反腐系列案中的首批案件在
丹东和铁岭两地宣判，被告人的法庭命运
正焦灼着无数国人的神经。这种焦灼所体
现的不仅仅是对被告人前程的关注，它更
多的是承载着国人对“假球、赌球和黑哨”
已然泛滥的中国足球的忧心忡忡。

但用法律武器来反腐能拯救中国足球
吗？我看难，仅凭法官的法槌很难使中国足球
冲出亚洲、走向世界。救治中国足球，需要的不
是治标——判几个人入狱，而是治本——
从根源上控制足球腐败。中国足球元老金
正民深有体会地指出，权力过分集中是导
致足球腐败的一个重要原因。他说：“我们

应该引进外国足协的委员会管理方式，要
分权。这将推动中国足球走上正轨。”

对任何具体的个人惩罚都仅仅是一种
治标行为，而治本则需要改革现行的中国
足球运行体制。

权力乃腐败之母，控制权力才能控制腐
败。而权力的分配问题不是法律问题，更不
是司法问题。所以，司法反腐不可能是中国
足球的希望所在，司法充其量只能在拯救足
球运动中通过法律威慑助一臂之力。

刚刚开启的“管办分离”也许是个好的
开始，通过改革才能最终把中国足球推上
良性运转之轨道。此乃中国足球告别假赌

黑的唯一选择。任何别的举措都只是救得
了一时、救不了一世的临时止痛措施。如
今，中国足球需要的不仅仅是止痛，而是根
除、切割它身上的权力集中之瘤。

现代足球，不再是一种无利可图的游戏娱
乐，相反，它是一种产业，是一种强大的经济
体。对于这项产业，有关部门需要的是监督，
而不是参与。对于这项产业，只有官方逐步退
出投资和经营，才能还足球以完整意义上的职
业化，还自己一个纯粹的监督者角色，才是中
国足球彻底走出当前困境的正道。

刘练军（杭州师范大学法学院副教授、
法学博士）

足坛反赌 给楼市打开思路
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22月月1616日，被告人黄俊杰的辩护律师刘炜（右下）在一审宣判后接受媒体采访。新华社发日，被告人黄俊杰的辩护律师刘炜（右下）在一审宣判后接受媒体采访。新华社发

有多少人因为中国足球从此不踢足球不看足球

判轻了，球迷不服！
专家认为量刑适当不能“感情用事”

综合新华社、《法制晚报》等


